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Procès-verbal 
Assemblée générale ordinaire du 7 février 2024 

Restaurant Kreuz – Ried bei Kerzers 
 

Présents: Environ 50 membres et invités  
 
Invités : Nicolas Wermeille, Luzi Schneider, Basile Cornamusaz, Nadine 

Degen, Peter Imhof, Lukas Aebi, Frédéric Ménétrey 
 
Excusés: Didier Castella, Pierre-André Page, David Stöckli, André Chassot, 

Nicolas Vincent, Guido Stäger, Peter Imhof, Samuel Jenni, Pierre-
Alain Epars, Martin Flury 

 
 
1. Ouverture et propos d’entrée en matière 
Le président Martin Blaser souhaite la bienvenue aux membres, aux invités et à la presse.  
Il évoque les conditions météorologiques difficiles de l'année passée, y compris le 
printemps humide, l'été sec et l'automne mouillé, qui ont entraîné des conditions de récolte 
difficiles. Ces conditions ont également influencé la présence de ravageurs et de maladies 
sur les betteraves. Malgré ces défis, le président se montre optimiste et souligne que la 
surface betteravière du canton de Fribourg reste stable et que de nombreux agriculteurs 
continuent à s'engager dans la production. De nouvelles variétés de betteraves avec des 
qualités améliorées offrent de l'espoir, tout comme le soutien du Centre betteravier et de la 
sucrerie. Martin Blaser reconnaît également le soutien de la politique à l'agriculture et 
encourage à relever les défis et à poursuivre l'histoire de la culture betteravière dans le 
canton. 
 
Nadine Degen prend la parole, car elle ne peut pas rester jusqu'à la fin de l'assemblée. 
Elle remercie Martin Blaser pour son optimisme en ces temps difficiles. Elle précise que 
Grangeneuve est toujours à disposition pour les producteurs de betteraves et transmet les 
meilleures salutations du conseiller d'Etat Didier Castella, qui ne peut malheureusement 
pas être présent. 
 
Frédéric Ménétrey doit également quitter l'assemblée plus tôt et remercie toutes les 
personnes présentes pour l'élan maintenu malgré tout. Il mentionne qu'il participe au 
groupe de suivi de la production de betteraves et que de très bonnes discussions sont 
menées afin de trouver des solutions ensemble. La betterave sucrière est une culture 
stratégique dans la production agricole suisse. La politique est consciente de la nécessité 
de soutenir cette production.  
 
Michel Losey prend aussi la parole et transmet les meilleures salutations des membres du 
conseil d'administration de Sucre Suisse SA. Il constate que le fait d'avoir pu maintenir la 
contribution à la cultures doit être considéré comme un succès. Il exige de Nadine Degen 
que le canton continue à garantir les finances pour assurer la production de betteraves 
sucrières. 
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2. Procès-verbal de l’assemblée 2023 
Le procès-verbal de la dernière assemblée ordinaire du 15 février 2023 à Ried bei Kerzers 
a été approuvé par les membres présents. 
 
3. Rapport du président 
Martin Blaser explique que l'année dernière, le comité s'est réuni plusieurs fois pour 
discuter de différents aspects de la culture betteravière, en mettant l'accent sur la pression 
des ravageurs et les conséquences pour les producteurs. Des parcelles ont été visitées et 
des prises de position ont même été faites dans un reportage de La Télé. Une rencontre 
betteravière prévue à l'automne 2023 a dû être annulée en raison d'un problème de date, 
mais Grangeneuve organisera une rencontre sur le terrain au printemps 2024. 
 
Le fonds de solidarité, qui a été mis en place pour la première fois en automne 2021, a 
versé de l'argent pour la dernière fois en décembre 2023. Sur trois ans, des montants 
considérables ont été distribués aux producteurs. Le montant total sur les 3 ans s'élève à 
près de deux millions de francs, dont la moitié provient des producteurs eux-mêmes. 
 
Compte tenu de la suppression du soutien financier du fonds, on réfléchit maintenant à un 
soutien technique supplémentaire sur le terrain afin de pouvoir mieux réagir aux attaques 
de ravageurs et de maladies. L'objectif est de définir des stratégies de lutte coordonnées 
et de renforcer la culture betteravière afin d'obtenir des rendements stables à long terme. 
 
4. Comptes et bilan 2023  
Joël Etter prend la parole pour présenter les comptes et lire le rapport des vérificateurs 
des comptes. 
Les comptes annuels 2023 sont votés à main levée et approuvés. 
Le caissier est remercié pour les comptes et la parole est donnée pour le budget 2024. Le 
budget est approuvé et le caissier et les vérificateurs des comptes sont remerciés pour 
leur travail. 
 
5. Elections statutaires de l’office de révision 
Le président poursuit avec l'élection de l'organe de révision. Willy Kramer quitte l'organe 
de révision. Il est remercié pour le travail effectué ces dernières années. Le comité 
propose Monsieur Lars Johner comme successeur. Comme il n'y a pas d'autre 
proposition, M. Johner est élu par acclamation. 
 
6. Elections du comité et du président 
A l'exception de Frédéric Bachmann et Joël Bérard, tous les membres du comité et le 
président doivent se présenter à la réélection. Martin Blaser, Adrian Kramer, Frédéric 
Javet et Denis Dessibourg sont prêts à s'engager pour un nouveau mandat et se 
présentent à la réélection. 
 
Martin Blaser propose une élection en bloc. Le comité existant est réélu à l'unanimité par 
les membres présents. 
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7. Campagne 2023 (Aarberg) 
Peter Imhof présente son successeur. Le Fribourgeois Lukas Aebi, 40 ans, a repris le 
flambeau à partir du 1er février 2024 avec l'objectif de tout mettre en œuvre pour que les 
producteurs puissent cultiver des betteraves avec plaisir. 
 
Peter Imhof donne des informations sur les résultats de la récolte de betteraves 2023 dans 
le canton de Fribourg. Il montre que la surface cultivée en betteraves dans le canton de 
Fribourg a légèrement augmenté en 2023 : 1'162 ha contre 1'098 ha l'année précédente. 
Alors que la surface a augmenté, la production a diminué : en moyenne, 73,5 tonnes de 
betteraves ont été récoltées par hectare, contre 84 t/ha en 2022. La teneur moyenne en 
sucre était de 14,1%, ce qui représente une valeur faible. 
 
8. Informations Fédération suisse des betteraviers 
Nicolas Wermeille, gérant de la Fédération suisse des betteraviers, souligne que la 
campagne 2023 a été très difficile. Après des semis difficiles en raison de sols trempés, 
l'été a été extrêmement sec, ce qui a entraîné une perte de sucre pour les betteraves 
sucrières dans certaines régions. Les températures élevées, supérieures à +30°C, ont 
stoppé la croissance et l'irrigation n'est pas une option en raison du manque de rentabilité 
en Suisse. Les rares précipitations qui ont suivi la sécheresse ont en outre affecté les 
betteraves, en particulier les jeunes feuilles. 
 
Les arrachages de novembre et décembre ont été marqués par de fortes précipitations, 
qui ont même rendu certains arrachages impossibles. Les taux de tare étaient plus élevés 
que la moyenne, ce qui a incité l'interprofession à prendre des mesures correctives 
rétroactives pour 2023. Parallèlement, des améliorations à long terme sont en discussion 
depuis plusieurs mois déjà, la HAFL travaillant sur des solutions sur mandat de 
l'interprofession. 
 
La récolte des betteraves en novembre et décembre a représenté un grand défi, car les 
betteraves n'ont souvent pu être récoltées que peu de temps avant la livraison. Grâce à 
l'engagement et à la flexibilité de tous les participants, les usines ont pu être suffisamment 
approvisionnées malgré les conditions défavorables. La tare a augmenté en moyenne à 
plus de 10 % en raison des conditions de récolte difficiles. Afin de reconnaître les efforts 
accrus des betteraviers dans ces conditions exceptionnelles, l'interprofession a décidé de 
réduire le taux de tare total de 20 %, ce qui représente un renforcement de 10 % de la 
décision de soutien déjà prise en décembre. 
 
Le prix de la betterave sucrière en Suisse est actuellement très attractif grâce à la situation 
exceptionnelle des marchés mondiaux et européens du sucre, bien que le marché soit 
volatil et spéculatif. Malgré une légère baisse au cours des dernières semaines, il n'y a 
actuellement aucun signe d'une chute massive des prix. 
 
La contribution à la culture et le droit de doune minimal ont pu être ancrés dans la loi sur 
l'agriculture jusqu'en 2026. Sans ce soutien, il n'y aurait plus de betteraves en Suisse 
romande. Les interventions politiques contre l'agriculture et la consommation de sucre 
sont constantes et la FSB s'engage avec détermination contre elles, aux côtés d'autres 
organisations de grandes cultures et de l'Union suisse des paysans. 
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9. Informations du Centre betteravier suisse 
Luzi Schneider a repris la gestion du Centre betteravier suisse en 2023. Il remercie tous 
les visiteurs des Journées des champs Agroline et des visites de parcelles qui ont été bien 
fréquentées. Basil Cornamusaz résume la campagne 2023 en trois points. Un semis 
retardé, un bon développement rapide de la jeune plante et un fort manque d'eau en été. 
Ce sont des points qui sont influencés par l'environnement.  
En ce qui concerne les ravageurs, on constate que de nouveaux défis apparaissent 
régulièrement, bien plus rapidement que des solutions ne peuvent être trouvées. Comme 
par exemple le charançon de la betterave, qui a causé de gros dégâts lors de la récolte 
2023. Au niveau européen, on dispose pour l'instant de peu d'informations. La ponte a lieu 
en mai, les auxiliaires mangent les œufs et les larves et plus le manque d'eau est 
important, plus les dégâts sont marqués. Mais les informations sur les plantes hôtes, les 
quartiers d'hiver, la pression de population à moyen terme ainsi que le risque de pourriture 
sont encore largement inconnus. La CBS analyse actuellement ce ravageur par le biais 
d'un monitoring, d'essais sur les ravageurs et sur les variétés. 
 
10. Divers 
Martin Blaser annonce que la prochaine assemblée aura lieu le mercredi 5 février 2025 à 
Morat.  
 
Le président remercie le comité pour le travail accompli et la bonne collaboration. Il 
remercie l'assemblée et souhaite à tous un bon départ pour la nouvelle saison. 
 
 
 
 
Le secrétaire  Joël ETTER 
 
 
 


